

el mayor general Senén Casas Regueiro, jefe del EM; el también general Julio Casas Regueiro, viceprimer ministro de las Fuerzas Armadas y jefe de logística; los generales Raúl Díaz Arguelles, Arnaldo Ochoa, Raúl Menéndez Tomassevich, Leopoldo Cintrás Frías, Abelardo Colomé Ibarra (Furry), José Ramón Fernández (el gallego), Armando Fleites Ramírez, López Cuba, Rafael del Pino, etc.

Ya desde su «ayuda» a Guinea Bissau, Siria y Yemén del Sur, las Fuerzas Armadas cubanas comienzan a ser un factor de política exterior, independiente a la DGI, a la OSPAAAL o al MINREX. En 1975, la Dirección Política del MINFAR, bajo la batuta de los connotados pro-soviéticos Antonio Pérez Herrero y Manuel Penado, toma en sus manos la conducción de la propaganda y política sobre Angola, suplantando así a la OSPAAAAL de Osmani Cienfuegos. Como puntualizara con claridad Edward González (6):

... Angola significa el extensivo involucramiento institucional de la FAR como instrumento principal bajo el cual avanzarán los objetivos de la política exterior cubana...

Cuba organiza la dirección de seguridad de Angola, concede protección pretoriana a las principales figuras del MPLA y su inteligencia de inmediato penetra todos los niveles de dirección, así como organiza cursos de control de la población. El militar cubano que operó en Angola, Rigoberto Milán, nos ilustra este aspecto (7):

... otro compañero de la Seguridad Nacional, Manolo Fernández y yo fuimos responsabilizados con la Organización de un almacén especial de abastecimientos para los cuerpos de Inteligencia y Contrainteligencia. Un total de alrededor de 350 hombres. A la vez debíamos asesorar a los angoleños responsables de la seguridad personal de Agostinho Neto, en lo que respecta a abastecimientos. Quedamos a las órdenes directas del general Joaquín Méndez Cominches, jefe de la Dirección de Inteligencia de Cuba...

[y sigue más adelante] (8):

... las vías de abastecimiento, básicamente los puertos de Lobito y Mosamedes, permanecían bajo el estricto control de las tropas fidelistas y los angoleños no podían ni acercarse a ellos. El segundo de Agostinho Neto, Lopo do Nascimento inició la protesta sobre el abusivo proceder cubano y no se ocultaba para repudiar a sus principales representantes. (...) El optimista Lopo no sabía que la mayor parte de su escolta, como la de Neto, estaba penetrada por la contrainteligencia de Fidel...

[continúa Milán]:

Risquet, astuto y sagaz y hombre de la total confianza de Fidel, logró ganarse la amistad de Neto quien se reunía frecuentemente con él en la casa de Risquet. Pues allí en la casa del Delegado del Partido, había el más sofisticado equipo clandestino de grabación que los rusos son capaces de fabricar. Lo había instalado, con la ayuda de la Seguridad Personal, un ingeniero cubano de apellido Valladares. De manera que todo lo que Neto hablaba con Risquet en plano personal y en su casa, quedaba registrado en las cintas de la KGB...

... la Seguridad Personal de Neto pertenecía a la Inteligencia cubana. Entre ellos estaba un capitán, de nombre Mario, que se había especializado en grabaciones clandestinas en la Unión Soviética. Así grababan todas las reuniones de Neto fuera de la casa de Risquet...

La legión expedicionaria que combate en Angola configura la avanzada de una concentración militar que permanece en el interior de la Isla, presta a ser embarcada para las costas africanas. Castro presiona por que la campaña en el Sur llene el vacío de UNITA y selle la frontera con Namibia. Al efecto, en las Fuerzas Armadas cubanas, los seminarios ideológicos que se imparten en estos meses contemplan la eventual «liberación de Namibia» de ser necesario.

De todos los poderes mundiales, la URSS es sin dudas quien más ventajas obtiene de la descomposición del sistema colonial portugués. La validez es también extensiva al régimen de Fidel Castro. Estaba generalizado en el conflicto africano, incluso entre sus más preclaros políticos de que la Unión Soviética era un super-poder neutral, extracontinental. A medida de que la URSS comienza a desplazar recursos bélicos y tropas subordinadas (Cuba, RDA, Yemén del Sur) y diseña un sistema de presiones militares, mediante estados clientes, emerge como el poder dominante y más rapaz hacia el continente africano. El problema consiste en que la URSS realizó su reentrada en la política africana de forma repentina y dramática (9).

Como diría Miguez (10), en los países del Tercer Mundo y particularmente en Africa la sorpresiva victoria de las fuerzas cubanas plantearon un esfuerzo político y militar significativo sobre todo a raíz del rechazo de los países occidentales a resistir la expansión soviética. Los sucesos del Vietnam le había concedido un aliado militar anti-chino a Moscú, alterando el equilibrio del Asia en su favor y emergiendo como poder hegemónico tras Hanoi (11).

En el discurso de Leonid Brezhnev el 7 de octubre en un banquete...